
講題：如何修行 

最尊貴的淨蓮上師講述 

 

  修行其實是一件很容易、很簡單的事情。為什麼很簡單呢？因為它只是

恢復自性而已，就是把我們的心恢復到它本來的狀態，它最自然的狀態。它

本來是這個樣子，只是我們經過了太多的造作、偽裝，所以就不是它原來的

樣子。 

  所謂修行，就是恢復它原來的樣子。它原來的樣子，其實是最自然、最

清淨、沒有絲毫的雜染。 

  恢復了之後，就有無量的智慧、無量的慈悲、無量的神通妙用。這些是

我們自性本來就具足的功能，可是它什麼時候才能夠顯現呢？除非我們恢復

真心，恢復清淨心，恢復它本來的樣子，自然能夠顯現。因為這些都是我們

本來有的，所以，不用往外面去找。明白了這一點，我們應該非常放心，一

點也不必焦慮，也不用修得很辛苦。如果你往外找，就會修得很辛苦，越修

越煩惱，越修越複雜，尤其是這麼多法門，怎麼辦呢？我到底要從哪邊下手

呢？古代比較沒有這個問題，因為古代資訊不發達，好不容易長途跋涉，找

到一位師父，就這樣子跟定他了，所以很單純。現在是資訊爆炸的時代，我

們上電腦就可以學很多法門，到處也都是不同的法門，這樣反而把我們弄混

淆了，弄複雜了，不知道怎麼下手才好。所以，我們先要抓住這個根本，就

是說你不管從哪個法門下手，就是從心性下手就對了。這個根本掌握了之

後，你就不會修得很辛苦，也不會找得很辛苦，因為只要往內求，而且是本

來具有的。如果是本來沒有的，然後要修出一個什麼東西來，那就沒有把握。

現在既然是本來有的，那就很簡單啦，我們只要把它恢復就可以了。所以，

不管用什麼法門，就只有這麼一個單純的目的而已。如此一來，我們就不會

把整個修行弄得很複雜，一切的法門，也就是幫助我們恢復自性、恢複清淨

心這樣而已。一旦恢復了，無量的智慧、無量的德能，就能夠顯現。 

  其實所謂法門，就是這些證悟者，在他們恢復了自性之後，從自性裡自

然流露出來的慈悲開示。那麼，不同根性的眾生，就給他們不同的法門，由

於有無量的眾生，因此就有無量的法門；也因為有八萬四千的煩惱，所以就

有八萬四千個法門，看你有什麼毛病，它就有方法來治你的毛病，這就是為

什麼佛法這麼圓滿的原因。但是，不管是八萬四千也好，無量法門也好，都
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沒有離開我們當下這一念的自性，所以只要我們找到了自性，全部的法門就

從自性，很自然、很慈悲地，透過智慧的攝持，就這樣子流露出來了。同樣

的，藉著這些法門，我們可以恢復自性，也可以趣入佛法的核心，這樣明心

見性最快，開悟成佛最快，同時我們也不用擔心會不會智慧不夠？會不會慈

悲不夠？不會的！因為這些能力我們本來就有的。所以我們不用擔心，其實

我們可以很安心地，看現在有什麼因緣，就接觸什麼法門，從這個學法的因

緣趣入就可以了，不管它是多麼複雜的法門，也都沒有關係，因為都沒有離

開我們的自性。既然都是從自性流露出來的，當然它也可以全部回歸到自

性，然後靈活地應用。只要我們抓住這個重點，修行就變得很單純，就不會

複雜化。 

  那也許你會說，這麼多法門，不知道從哪兒下手，我應該學哪一種好？

是南傳的？小乘的？大乘的？還是金剛乘的呢？如果一時還不知道要走哪

一條路的話，我們就先靜下來問問自己，我為什麼要學佛修行？我學佛修行

的動機是什麼？我到底要達到什麼樣的目標？如果我今天學佛修行是為了

中馬票、發財，也沒有錯啊！這都很正當，笑什麼？我求健康、長壽、富貴、

平安、順利，很好！佛法裡都有。你想得什麼果，你就種什麼因；你不希望

得什麼果，你就不要造這個因，就是這樣子下手。一切不好的果，就是因為

惡因的關係，你不希望得到一切的不圓滿，那就斷一切的惡，所有的壞事都

不要做，你就不會得到惡果；同樣的，你希望得到的一切圓滿，就只要種善

因就好了嘛！看你求什麼？就種那個因，自然就能得那個果，像這樣希望達

到世間一切的圓滿，走的就是人天善法的道路。 

  可是，如果覺得這些不夠，你說：「我希望解脫！娑婆世界太苦了，我

不要再來了！」也可以，有解脫道。你就好好地修四念處、內觀禪，四聖諦，

十二因緣等法門，這些是最快速教導我們這一生就可以解脫的方法，那麼，

你就好好地修你的解脫道。如果你覺得這樣還不夠，我要發「眾生無邊誓願

度」的四弘誓願，也很好！那你就發菩提心，行六度，圓滿十波羅蜜，你就

可以開悟成佛，然後利益一切眾生，這樣走的是大乘的路線。如果你想要修

金剛乘，那也很熱鬧，紅教、花教、白教、黃教，也是很多，說的都是即身

成就的法門。所以，先問問自己，我學佛的動機、發心，是為了什麼？那你

就選這樣的路走，你就可以到達。 
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  如果已經知道要走什麼樣的路，可是，沒有老師怎麼辦？怎麼選老師？

老師也有很多，有南傳的老師，還分上座部、大眾部，也有很多不同的傳承，

那我應該怎樣選？大乘的更多，有天台宗、華嚴宗、禪宗、密宗、淨土宗、

律宗、俱舍宗、唯識宗…………，那我要選哪一宗？老師要怎樣找？宿世的

因緣最重要，娑婆世界這麼大，怎麼這樣巧，就剛剛好接觸這個道場，親近

這位師父，難道沒有宿世的因緣嗎？應該有吧！所以，我們宿世的因緣，會

帶領我們去親近過去曾經修學過的法門，過去曾經親近過的師父，你見到

他，就好像見到親人一樣，有種熟悉的感覺，那就是你的師父了！你看到他

會很喜歡，希望常常去親近他，很喜歡接受他的教導，很喜歡修習他的法門，

你大概就是跟這個法門，跟這個師父相應了。所以，這也是最簡單的方法，

就是隨順你的因緣（你過去所結的緣）來選擇法門、師父、或者道場。 

  當然，師父的選擇也有基本的條件，譬如他一定要持戒清淨，他一定是

禪定成就，他要有見空性的般若智慧，除此之外，還要有大悲心，這些都是

最基本好老師的條件，我們可以依照這些條件來找跟我們有宿世因緣的老

師。也是因為他所教的法門，我們過去有修學過，所以現在只要一開始修，

就會非常快速成就。如果你還是不知道要選擇什麼法門，你就去找一位師

父，問他說：「我要修什麼法門比較好？」把你的問題丟給他，這也是一個

好辦法。所以，如果你實在找不到自己要走的路，就去找一個好老師請教他。 

  其實，不管修哪個法門，都是一樣的。因為法無高下，法無定法，只是

針對我們的需求所假立的方便而已。「方便」的意思是說：它只是引導我們

趣入的一種方法；「假立」的意思是說：對我們修的法門不要太執著，這也

很重要。就好像我們頭痛去看醫生，醫生給我們頭痛藥，我們把藥吃了，頭

痛好了，那個藥就不要再用了。 

  我們的自性就好比無雲的晴空，本來是萬里無雲，一片藍天，可是我們

卻偏偏每天要製造許多雲層。你生起一個好的念頭，就是一片白雲飄起來

了，等一下又生起一個壞念頭，一片黑雲又飄起來了，每天我們要製造多少

黑雲、白雲、黑雲、白雲，硬是把藍天層層遮住，越來越厚，最後終於看不

到天空是什麼顏色？是什麼樣子？這就是我們的迷惑。所謂修行，就是除掉

這些雲層。依這些雲層的厚薄，遮障的程度來分，有所謂的見思惑、塵沙惑、

無明惑。我們剛才所講的，如果你希望得到世間種種的圓滿，要求好的果報
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的話，就去掉所有的黑雲，剩下白雲，那就是人天善法。去掉黑雲的意思，

是去掉惡法，只剩下白雲的遮障。但是還是有遮障，對不對？所以，它不究

竟。進一步的解脫道，就是把白雲再去掉一點點，可是還是有遮障。因為見

思惑的破除，只能證到四果阿羅漢，還沒有辦法恢復我們自性的清淨心。因

為他還有一點點對善法的執著、對涅槃的執著，這就是小乘的解脫道。到了

大乘的權教菩薩，就進一步再去掉所謂的塵沙惑，使那些白雲再去掉一些，

可是，還有遮障。從破一品無明進入法身大士開始，一直到四十一品無明全

都破盡為止，這時全部的白雲才都去掉，恢復本來朗朗的晴空，這就是究竟

圓滿的佛果。當我們明白自己有那些迷惑之後，就這麼一層層的去掉這些迷

惑，恢復我們清淨的自性心。 

  所以，講到修行，實際上是非常簡單的。我們一旦選定老師之後，很重

要的，就看我們對這位老師這個法門有沒有清淨的信心和至誠的恭敬心。這

兩點是我們這一世能不能修行成就最主要的關鍵。因為有了至誠的信心和恭

敬心，我們恢復真心最快。還有就是，如果你已經有固定的上師親近的話，

就要乖乖聽話，這樣也成就最快。乖乖聽話的意思是說：你不再有自己的想

法、看法、思想和見解，沒有自己的主意，全部師父說了算。你可不可以做

到？做得到就叫乖乖聽話。曾經有一位弟子想要找根本上師，就問一位上師

說：「我可不可以作你的根本弟子？」這位上師回答說：「要作我的弟子可以，

只有一個條件，那就是乖乖聽話！」結果這位弟子嚇跑了。因為他所認為的

乖乖聽話，就表示，從此以後沒有自由了，全部都要聽師父的，那還得了！

所以，雖然只有一個條件，也不敢答應。可是，這個條件非常重要，只要你

做到，你就成就了。為什麼呢？乖乖聽話，破我執最快，對不對？因為沒有

我了嘛！全部身語意供養上師，上師怎麼說，我就怎麼做，是不是破我執最

快？我在親近上師的時候，內心充滿了信心、至誠恭敬心，那個恭敬心跟信

心，讓我不敢打妄想，是不是成就定力最快？我這樣小心謹慎，深怕做錯了

事情，是不是也不會破戒？所以，見空性的智慧就是這樣生起來的。因為在

你親近上師的同時，不但持戒清淨，又成就定力，有了這些基礎，見空性的

智慧當然很快就會開顯，所以我們才會說最快開悟、成就的方法就是乖乖聽

話，但是又有幾個弟子能夠做得到呢？ 

  今天就說到這裡，謝謝各位！ 
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